МЕТОДОЛОГИЧЕСКИЕ ПОЯСНЕНИЯ

Табл. 26.1, 26.2 представлены по данным Банка России.

В соответствии со статьей 4 Федерального закона от 28.03.2017 № 38-ФЗ о внесении изменений с ст. 4 и 57 Федерального закона «О Центральном Банке Российской Федерации (Банк России)», определен ответственным за формирование официальной статистической информации об экспорте и импорте услуг, составление платежного баланса Российской Федерации и соответственно за формирование объемов импорта (экспорта) услуг Российской Федерации как составной части платежного баланса. При формировании статистических данных Бпанка России используется официальная статистическая методология, соответствующая международным стандартам и принципам официального статистического учета, а также законодательству Российской Федерации (ООН, Генеральная ассамблея, резолюция от 29 января 2014 года «Основополагающие принципы официальной статистики», федеральный закон от 29 ноября 2007 года № 282-фз «Об официальном  статистическом учете и системе государственной статистики в Российсчкой Федерации» (с изменениями).

Платежный баланс – это статистический отчет, в котором отражаются все экономические операции между резидентами данной страны и резидентами других стран (нерезидентами), которые произошли в течение отчетного периода. Более подробно 
с информацией по Платежному балансу можно ознакомится на официальном сайте Банка России по адресу:http://www.cbr.ru / 
Статистика / Макроэкономическая финансовая статистика / Платежный баланс и иные статистические материалы, разработанные по методологии шестого издания «Руководства МВФ по платежному балансу и международной инвестиционной позиции» (РПБ6).

Информация по внешней торговле товарами представлена по методологии платежного баланса. Она включает:

– данные ФТС России, полученные на основе грузовых таможенных деклараций, заполняемых участниками внешнеэкономической деятельности, с учетом данных о взаимной торговле с государствами-членами Евразийского экономического союза (ЕАЭС) (Республикой Беларусь, Республикой Казахстан, Республикой Армения, Киргизской Республикой), сформированных на основе статистической формы учета перемещения товаров, заполняемых участниками внешнеэкономической деятельности;

– данные Росстата об объемах экспорта (импорта) товаров, не пересекающих таможенную границу Российской Федерации, полученные на основе форм федерального статистического наблюдения (рыбы и морепродуктов, выловленных (добытых) и проданных вне зоны действия таможенного контроля, топлива и товаров, приобретенных российскими транспортными средствами в иностранных (российских) портах);

– досчеты Банка России к данным статистики внешней торговли, которые производятся в соответствии с методологией шестого издания «Руководства МВФ по платежному балансу и международной инвестиционной позиции» (РПБ6) и включают оценку стоимости товаров, ввезенных (вывезенных) физическими лицами в пределах установленной беспошлинной квоты и в упрощенном (льготном) порядке, и другие элементы досчетов.

Внешнеторговый оборот –  сумма экспорта и импорта товаров. 

Сальдо - разница между экспортом и импортом товаров. Положительное сальдо - экспорт превышает импорт, отрицательное сальдо (ставится знак "минус") –  импорт превышает экспорт.

Данные по экспорту  товаров приведены по ценам франко-граница страны-экспортера (ФОБ), с учетом  расходов по доставке до сухопутной границы или до порта отгрузки страны-экспортера.

Данные по импорту товаров также приведены по ценам  франко-граница страны-экспортера (ФОБ), без учета  расходов по страхованию и транспортировке товара до границы страны-импортера.

Табл. 26.1-26.44. Внешняя торговля - торговля между странами, состоящая из вывоза (экспорта) и ввоза (импорта) товаров и услуг. 

Табл. 26.3, 26.4, 26.5, 26.8, 26.9, 26.11, 26.12, 26.14-26.21, 26.34, 26.35, 26.40, 26.41, 26.43, 26.44. представлены на основе данных ФТС России с учетом данных о взаимной торговле товарами с государствами-членами Евразийского экономического союза (ЕАЭС): 2000 г. – с Республикой Беларусь, 2010, 2014 гг. – с Республикой Беларусь и Республикой Казахстан, 2015 г. – с Республикой Армения (с 1 января 2015 г.) и Киргизской Республикой (с 12 августа 2015 г.), Республикой Беларусь, Республикой Казахстан. До 2015 г. эти страны входили в состав Евразийского экономического сообщества. Данные по товарам за июль-декабрь 2010 г. приведены  без учета взаимной торговли с Республикой Казахстан в связи с отменой таможенного офомления товаров на российско-казахстанской границе с 1 июля 2010 г.

Таможенная статистика внешней торговли формируется  на основе грузовых таможенных деклараций, заполняемых участниками внешнеэкономической деятельности по всем товарам (в том числе ценностям, за исключением валютных ценностей, находящихся в обращении), ввоз и вывоз которых увеличивает или уменьшает материальные ресурсы страны, Данные ФТС России не включают сведения по товарам, не пересекающим таможенную границу России (рыба и морепродукты, выловленные (добытые) и проданные вне зоны действия таможенного контроля, топливо и товары, приобретенные российскими (иностранными) транспортными средствами в иностранных (российских) портах), а также данные по ввозу (вывозу) товаров физическими лицами в пределах установленных беспошлинных квот или перемещаемых через таможенную границу в упрощенном порядке. 
Табл. 26.7, 26.10, 26.13, 26.33, 26.36, 26.39, 26.42. представлены по данным ФТС России.

Табл. 26.8-26.10, 26.13, 26.16, 26.18, 26.20. Экспорт товаров - вывоз товаров с территории Российской Федерации без обязательства об обратном ввозе. Экспорт включает вывоз из страны товаров отечественного производства, а также реэкспорт товаров. К товарам отечественного производства относятся также товары иностранного происхождения, ввезенные в страну и подвергшиеся существенной переработке, изменяющей основные качественные или технические характеристики товаров. К реэкспортным товарам относятся товары, ранее ввезенные на территорию Российской Федерации, а затем вывезенные с этой территории без уплаты таможенных пошлин, налогов и без применения к товарам запретов и ограничений экономического характера.

Учет экспорта товаров производится по ценам франко-граница страны-экспортера (ФОБ), т.е. в цену товара включаются расходы по его доставке до сухопутной границы или до порта отгрузки страны-экспортера.

Табл. 26.11-26.13, 26.15, 26.17, 26.19, 26.21. Импорт товаров - ввоз товаров на территорию Российской Федерации без обязательства об обратном вывозе. В импорт включаются ввезенные товары, предназначенные для потребления в экономике страны, и товары, ввозимые на территорию государства в соответствии с режимом реимпорта. К реимпортным товарам относятся товары, вывезенные с территории Российской Федерации, а затем ввезенные на эту территорию без уплаты таможенных пошлин, налогов и без применения к товарам запретов и ограничений экономического характера.

Учет импорта товаров производится по ценам франко-граница страны-импортера (СИФ), т.е в цену товара включаются расходы по страхованию и транспортировке товара до границы страны-импортера.

Табл. 26.14. Удельный вес потребительских, промежуточных и инвестиционных товаров представляет собой отношение стоимости потребительских, промежуточных и инвестиционных товаров к общей стоимости импорта.

Потребительские товары – товары, непосредственно удовлетворяющие потребности человека и предназначенные для семейного и личного потребления.
Промежуточные товары – товары, используемые не для конечного потребления, а для дальнейшего производства товаров и услуг.
Инвестиционные товары – товары, служащие целям замены, обновления, качественного улучшения основных средств.
Табл. 26.15. К высокотехнологичной продукции относится инновационная продукция, при производстве которой используются результаты научно-исследовательских и опытно-конструкторский работ. Прочие товары включают: научные приборы, электрическое и неэлектрическое оборудование, химическую продукцию, вооружение.
Табл. 26.22-26.30. Экспорт и импорт услуг. Услуга - полезный результат деятельности, удовлетворяющий определенные потребности, но не воплощающийся в материально-вещественной (материальной) форме. К основным видам международных услуг относятся: транспортные, туристские услуги (поездки), строительство, финансовые, плата за пользование интеллектуальной собственностью и прочие виды услуг, не вошедшие в перечисленные. Представлены по данным платежного баланса Российской Федерации.

Табл. 26.31-26.33, 26.37-26.39. представлены по данным ФТС России. Индексы средних цен и физического объема определены по отобранной совокупности товаров-представителей, представляющих базовый массив товаров (отдельно по экспорту и по импорту). Основу исчисления индексов составляют индексы физического объема Ласпейреса, вычисленные в средних ценах предыдущего года с последующей увязкой между годами. При расчете индексов средних цен применялась основная единица измерения количества – килограмм.

Табл. 26.34-26.36, 26.40-26.42. Средние фактические экспортные (импортные) цены представляют собой отношение общей стоимости экспортируемого (импортируемого) товара к его количеству.

Табл. 26.43, 26.44. Мировые цены на нефть сырую, бензин автомобильный и топливо дизельное приведены по данным Минфина России. На остальные товары информация представлена по данным публикаций МВФ “International Financial Statistics”.

METHODOLOGICAL NOTES
Tables 26.1, 26.2 present data of the Bank of Russia. 
In accordance with Article 4 of the Federal Law of 28.03.2017 No. 38-FZ on amendments in Art. 4 and 57 of the Federal Law "On the Central Bank of the Russian Federation (Bank of Russia)", the Bank is responsible for compiling of official statistical information on export and import of services, compilation of balance of payments of the Russian Federation and, accordingly, volume of imports (exports) of services of the Russian Federation as an integral part of balance of payments. Compiling statistical data the Bank of Russia uses official statistical methodology that corresponds to international standards and principles of official statistical accounting, as well as to the legislation of the Russian Federation (UN, General Assembly, resolution of January 29, 2014 "Fundamental principles of official statistics", the Federal law of November 29, 2007 № 282-FZ " On Official Statistical Accounting and State Statistics System in the Russian Federation " (as amended).
Balance of Payments is a statistical report which reflects all economic transactions between residents of the given country with residents of other countries (non-residents) which took place during the reference period. More detailed information on the Balance of payments can be found on the official website of the Bank of Russia at: http: //www.cbr.ru /Statistics / Macroeconomic financial statistics / Balance of Payments and other statistical materials developed according to the methodology of the sixth edition of the IMF Handbook on the Balance of Payments and International Investment Position (BPM6).

Information on external trade in goods is presented by the balance of payments methodology. It includes:
– data of the Federal Customs Service of Russia, obtained from customs freight declarations filled in by participants of external trade with due regard of data on mutual trade with EEU member states of the Eurasian Economic Union (the Republic of Belarus, the Republic of Kazakhstan, the Republic of Armenia, the Kyrgyz Republic), compiled using statistical forms of accounting of commoditiy flows;

– Rosstat data on volumes of exports (imports) of goods that do not cross the customs border of the Russian Federation, obtained on the basis of forms of federal statistical observation (fish and seafood caught and sold outside the zone of customs control, fuel and goods purchased by Russian vehicles in foreign (Russian) ports);

– Bank of Russia recalculations of foreign trade statistics that are produced in accordance with the methodology of the sixth edition of the IMF Handbook on the Balance of Payments and International Investment Position (BPM6) and include valuation of goods brought in (out) by private persons within the limits of the prescribed duty-free quota and under a simplified (preferential) procedure, and other recalculation elements.

External trade turnover is the sum of exports and imports.
Foreign trade balance (net exports) is a difference between exports and imports. Positive balance means that exports exceed imports while negative balance (the  “-“ sign is used) means that imports exceed exports.
Data on exports of goods are quoted at franco-border (FOB) prices of the exporting country, taking into account the costs of shipping to the land border or port of shipment of the exporting country.
Data on imports of goods are also quoted at franco-border (FOB) prices of the exporting country, excluding the costs of insurance and transportation of goods to the border of the importing country.
Tables 26.1-26.44. External trade is trade between countries consisting of outflow (export) and inflow (import) of goods and services. 
Tables 26.3, 26.4, 26,5, 26.8, 26.9, 26.11, 26.12, 26.14-26.21, 26.34, 26.35, 26.40, 26.41, 26.43, 26.44 are presented in accordance with the data of the Federal Customs Service of Russia, taking into account the data on mutual trade in goods with the Eurasian Economic Union (EEU) member states: 2000 – with the Republic of Belarus, 2010-2014 – with the Republics of Belarus and Republics of Kazakhstan, 2015 – with the Republic of Armenia (since January 1, 2015) and the Republic of Kyrgyz (since August 12, 2015), the Republic of Belarus and the Republic of Kazakhstan. Before 2015 these countries were members of the Eurasian Economic Community. Data on goods for July-December, 2010 are presented without taking into account the mutual trade with Republics of Kazakhstan due to the abolition of customs formalities for goods on the Russian-Kazakh border since July 1, 2010.
Customs statistics of foreign trade is compiled using freight customs declarations filled in by participants of external economic activity for all commodities (including valuables, but excluding currency valuables in circulation) inflow and outflow of which increase or decrease material resources of the country. The data of the Federal Customs Service of Russia do not include information on goods which do not cross the customs border of Russia (fish and seafood caught (obtained) and sold outside the customs territory, fuel and goods, purchased by Russian (foreign) vehicles in foreign (Russian) ports), as well as data on inflow (outflow) of goods by individuals within prescribed duty-free quotas, or moved across the customs border by simplified procedure.
Tables 26.7, 26.10, 26.13, 26.33, 26.36, 26.39, 26.42 are presented according to the data of the Federal Customs Service of Russia.
Tables 26.8-26.10, 26.13, 26.16, 26.18, 26.20. Export of goods is the outflow of goods from the territory of the Russian Federation without obligations of reverse import. Export includes outflow from the country of domestic products, as well as re-export of goods. Domestic goods also include goods of foreign origin imported into the country and subjected to substantial processing, which changes the basic qualitative or technical characteristics of goods. Re-export goods include goods previously imported into the territory of the Russian Federation, and then exported from this territory without payment of customs duties and taxes and without the application of economic prohibitions and restrictions to goods.
Accounting for the export of goods is made at the prices of franco-border (FOB), i.e. the price of the goods includes the costs of its delivery to the land border or to the port of shipment of the exporting country.
Tables 26.11-26.13, 26.15, 26.17, 26.19, 26.21. Import of goods is the inflow of commodities to the territory of the Russian Federation without of reverse export. Import includes imported commodities intended for consumption in the economy of the country and goods imported to the territory of the state under the re-import regime. Re-imported commodities are those exported from the territory of the Russian Federation and then imported to this territory without payment of customs duties and taxes and without the application of economic prohibitions and restrictions to goods.
Accounting for the import of goods is made at the CIF prices (franco-border of the importing country, i.e. the price of commodity includes insurance costs and costs associated with its delivery to the border of the importing country.
Table 26.14. Share of consumer, intermediate and investment goods represents the ratio of the value of consumer, intermediate and investment goods to the total value of imports.
Consumer goods are goods directly satisfy human needs and intended for family and personal consumption.
Intermediate goods are goods used not for final consumption but for further production of goods and services.
Investment goods are goods that serve the goal of replacement, renovation, qualitative improvement of fixed assets.
Table 26.15. High-technology products comprise innovative products manufactured based on R&D results. Other goods include: scientific instruments, electric and non-electric equipment, chemical products, armaments.
Tables 26.22-26.30. Exports and imports of services are a useful result of activity satisfying specific needs, but not embodied into material form. The main types of international services include transportation, tourism services (travel), construction, financial intermediation, fees for use of intellectual property and other services not listed above. Exports and imports of services are presented based on the data of the Balance of Payments of the Russian Federation.
Tables 26.31-26.33, 26.37-26.39. are presented in accordance with data of the Federal Customs Service of Russia. Average price and volume indices are defined using a sample universe of representative products of the basic range of goods (separately - for exports and imports). The calculation of indices is based on Laspeyres volume indices, estimated at average prices of the previous year, followed by ensuring  linkage between the years. Average price indices were calculataed using kilogram as the basic unit of quantity measurement. 
Tables 26.34-26.36, 26.40-26.42. Average actual export (import) prices denote the ratio of the total value of exported (imported) commodities to their quantity. 
Tables 26.43, 26.44. World prices of crude oil, motor gasoline and diesel fuel are given according to the data of the Ministry of Finance of the Russian Federation. For other goods information is presented according to the IMF publication “International Financial Statistics”.
